

# Argentina y Venezuela: Los temas que marcaron la cumbre de Defensa que se realizó en Santiago

Todo marchaba tranquilamente en la Conferencia de Defensa Sudamericana (Southdec) que se llevaba a cabo en los salones del Hotel Marriott cuando, de pronto, comenzaron a sonar los celulares de la ministra de Defensa, Maya Fernández, y del comandante en jefe de la FACH, Hugo Rodríguez.

No era casualidad, pues a la misma hora ambos estaban siendo informados de la supuesta violación del espacio aéreo chileno por parte de presuntas aeronaves argentinas, en la Región de Magallanes.

Ante esto, de inmediato la titular de la cartera se llevó aparte al general del Aire, para interiorizarse de más detalles y saber del protocolo que se estaba aplicando para la situación. Así, ambos estuvieron varios minutos aparte del resto de los participantes del foro, conferenciando con sus equipos del lugar y los que estaban en oficinas.

Posteriormente, la ministra informaría que "lo que corresponde decir, y para tranquilidad de toda la ciudadanía, es que la Fuerza Aérea activó los protocolos y defendió nuestra frontera y soberanía como corresponde".

Si bien en la FACH declinaron referirse con más detalle al asunto, trascendió que tanto en la institución como en el Gobierno había mucha satisfacción por la prontitud con la que se había respondido.

Eso, pese a que desde Argentina negaron la presunta incursión, e incluso algunos se molestaron por la presunta "sobrerreacción" de las autoridades chilenas.

## CRÍTICAS A MADURO

No fue el único momento sorpresivo del encuentro que, organizado por el Comando Sur de la Defensa con la colaboración del Estado Mayor Conjunto nacional, reunió a autoridades militares de 12 países, entre ellos la jefa del Comando Sur de Estados Unidos,

general Laura Richardson, y el jefe del Estado Mayor de la Fuerza Aérea de ese país, Charles Brown.

La misma Richardson fue una de las oradoras que inauguraron el encuentro —junto con la ministra Fernández—, y sorprendió a varios de los uniformados presentes, sobre todo chilenos, al dar varias opiniones políticas. ¿Su foco? Venezuela.

"La democracia y sus valores fundamentales siguen bajo ataque en el mundo. Y no tenemos que mirar más lejos que hacia Venezuela, donde Nicolás Maduro continúa socavando la voluntad democrática del pueblo venezolano, causando la migración de 7,5 millones de venezolanos y aumentando la migración irregular en América del Sur y Central", dijo.

Agregó que "gobiernos autoritarios y co-

munistas buscan aprovecharse todo lo que pueden en el hemisferio occidental, operando sin respeto a las leyes internas y al derecho internacional".

El tema general del foro fue el uso de las nuevas tecnologías y la importancia de la ciberdefensa a nivel regional.

## ¿ADELANTO DE NOMBRAMIENTOS?

Dentro de los círculos de la Defensa, hay otro tema que preocupa. La conformación de los altos mandos de las Fuerzas Armadas, que debiera realizarse a fin de año.

Sin embargo, tanto desde el Gobierno como desde el mundo castrense se está evaluando la posibilidad de adelantar estas decisiones.

¿La razón? La posibilidad de que la ministra del área, Maya Fernández, pueda salir del gabinete tras las elecciones de octubre, ya sea para postularse a algún otro cargo político o siendo parte de una modificación más amplia.

Ante esto, varios preferirían que los altos mandos quedaran confirmados antes de eso, con la aprobación de una ministra que conoce a quienes asumirían.

Por esto, se especula que las decisiones podrían tomarse a mediados de octubre.



En la foto, la ministra Fernández con los generales Richardson y Brown.